

# NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla: Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial de CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

## HALLAZGOS



Desde la aparición de mi catálogo "Medio peso, Cinco Décimos y Cincuenta Centavos" han aparecido en el ambiente numismático dos fechas que no fueron incluidas en él.

### 1880 CINCO DECIMOS POPAYAN.

En la segunda edición de Burnett esta fecha aparece como de existencia dudosa y se agrega una nota indicando al lector la página donde se trata sobre la moneda de CINCUENTA CENTAVOS de Popayán. En esta forma el autor Burnett corrige su libro anterior y da a entender que los Cincuenta Centavos de 1880 habían sido equi-

vocadamente incluidos en la lista de los Cinco Décimos.

El catálogo mundial de Krause también cita dicha fecha como dudosa. Durante mis investigaciones para la elaboración del catálogo, averigüé con los principales coleccionistas y comerciantes y escribí a Mr. Oen Nelson, asesor principal de Burnett, quien respondió que él creía que dicha fecha no existía.

A finales del año pasado recibí una llamada del señor Mauricio Jurowitzki, de Cali, quien me informó que el señor Carlos Millán tenía en su colección una moneda de Cinco Décimos de Popayán de 1880 que él consideraba

legítima y que estaba en muy satisfactorio estado de conservación. Pocos días después viajé a Cali a conocer dicha moneda y a fotografiarla. Efectivamente se trataba de un troquel crudamente grabado pero la moneda era sin duda legítima y su estado de conservación muy satisfactorio.

En la última subasta de Freeman Craig aparece nuevamente una moneda de Cinco Décimos de Popayán de 1880, ésta última en pobre estado de conservación pero examinando la fotografía del catálogo y comparándola con las fotografías del espécimen de Millán, es evidente que se trata de piezas del

mismo troquel. Finalmente el señor Leo Temprano adquirió el mejor de los ejemplares que se conocen y el cual aparece fotografiado en esta publicación. Comparando esta moneda con las fotos de los dos ejemplares anteriormente mencionados vuelve a ser evidente que todos ellos provienen del mismo troquel. Las facciones de la efigie, principalmente la boca y la nariz han sido alteradas por el regrabado en una forma casi absurda. A pesar de dichos cambios es evidente que la moneda pertenece al mismo tipo de la serie que se inicia en 1869.

Pasa a la Pág. 4ª)

## Decretada acuñación adicional de monedas conmemorativas

BOLIVAR, SUCRE Y CORDOVA

Como lo habíamos dicho en nuestro número anterior, fue tan corta la acuñación de las monedas conmemorativas del sesquicentenario de muerte de estos héroes de la independencia que la junta monetaria dictó una resolución para autorizar una reaacuñación de 1.000 unidades de cada una de las 3 monedas.

Transcribimos a continuación el texto de esta resolución:

RESOLUCION NUMERO 8 DE 1981  
(marzo 25)

Por la cual se dictan medidas sobre acuñación de monedas de oro de curso legal conmemorativas de varlos próceres de la Independencia.

La Junta Monetaria de la República de Colombia en ejercicio de sus facultades legales, en especial de las que le confiere el Decreto-Ley 444 de 1967 y la Ley 22 de 1968

RESUELVE:

Artículo 1º) Aumentase hasta en mil unidades, la acuñación de cada una de las monedas de oro de curso legal en Colombia, conmemorativas de la muerte del Libertador Simón Bolívar, del Mariscal Antonio José de Sucre y del General José María Córdova, dentro de los mismos términos y condiciones señalados en la Resolución 39 de 1980 de la Junta Monetaria.

Artículo 2º) La presente resolución rige desde la fecha de su expedición.

Dada en Bogotá, a 25 de marzo de 1981.

## CONCURSO

En la sección CURIOSIDADES de esta edición, bajo el acápite "5 REALES" se estableció un concurso entre nuestros lectores.

Tome usted parte en este pequeño esfuerzo de investigación y gáñese el trofeo.

# DON ALBERTO GOMEZ F. UN SEÑOR NUMISMATICO

Los caricaturistas son ciertos dibujantes de humor sarcástico que con muy pocos trazos escogidos con énfasis muy sagaz logran presentar a base de un defecto una imagen grotesca muy singularizada de un determinado personaje.

Este poder de síntesis demuestran los caricaturistas no suele ocurrir fácilmente en el reportaje o presentación de una persona cuando para definirla se acude a sus cualidades y actos más notables. Porque las cualidades no responden a la exageración intencional con la misma intensidad negativa que se obtiene en la acentuación malévolamente burlona de los defectos.

Estas consideraciones vienen a cuento porque al pensar cómo presentar a Don Alberto Gómez Ferrer me pregunté qué responderían sus compañeros del CINA si se les invitara a manifestar su opinión sobre nuestro entrevistado de hoy. Estoy seguro que de esas opiniones resultaría una lista más o menos así:

- sobriedad
- alegría
- afabilidad
- perseverancia
- generosidad
- lealtad
- corrección...

Pero tantas cualidades no puede tener una persona en grado sobresaliente! A lo mejor, como en numismática, deben ser dos o tres cualidades y las demás... variedades.

Sea lo que fuere, el hecho es que casi todos, por no decir rotundamente todos, sus contertulios han encontrado siempre en Alberto Gómez un magnífico aficionado que goza estudiando las monedas y persigue sus ejemplares con gran entusiasmo pero sin codicia y aprecia lo ajeno con admiración sincera y sin envidia dañina.



ALBERTO GOMEZ F.

Su colección es de un gran mérito porque en la mayor parte son logros de la constancia y la observación que compensan su limitada disponibilidad para grandes y costosas adquisiciones.

Si se tiene en cuenta su edad que sobrepasa un poco los cuarenta años es de esperar que con el tiempo será la suya una colección muy apreciada en calidad y escogencia y mucho más avanzada de lo que él prevé cuando dice que debe procurar solo la integración de sus piezas del siglo XX.

Nacido en Medellín, desde muy tierna edad tuvo que enfrentarse a la vida por la desaparición temprana de su padre. Su jovialidad y don de gentes lo llevaron con toda razón a tareas de corredor de comercio con muchísimo aprecio de todos sus clientes de quienes él siempre puede esperar un inmenso respaldo por aquellos detalles de las variedades de las cualidades que mencionamos al principio.

En el CINA viene ocupando desde hace tres o cuatro años el puesto más inadecuado para él porque ser tesoro significa capacidad de cobro y arbitrar recursos en esas asociaciones que están siempre en peligro de volverse mendicantes. El estaría siempre listo a vaciar sus propios bolsillos pero no los ajenos.

Veamos ahora qué nos dice para este reportaje.

—Fuera de la numismática, ha tenido usted alguna otra afición semejante que le en-

tusiasmara tanto o más que aquella?

—En la niñez fui muy aficionado a coleccionar "vistas" de películas y láminas y lo hice con entusiasmo y cariño. pero no se puede comparar con la satisfacción que he tenido con el coleccionismo de monedas.

—Cree usted que pueda presentarsele una situación de fastidio, de molestia, de hastío que lo induzca a mandar de paseo su afición por las monedas?

—En los años que llevo coleccionando monedas, he tenido períodos en los cuales tuve algo abandonada la colección, pero no la afición. Actualmente y debido a la escasez de las piezas que me faltan y los medios económicos para comprarlas, la tengo un poco descuidada. Aún así estoy muy satisfecho del punto a que he llevado mi colección, que es de Colombia siglo XX.

—Quiere contarnos cómo resultó usted tan decidido amigo del coleccionismo y del estudio de la numismática?

—Alguna vez entré a la oficina de mi vecino, el Sr. Bernardo Alvarez quien miraba una colección de monedas. Me llamó mucho la atención la forma en que las tenía organizadas, y pregunté a Don Bernardo algunos detalles sobre el coleccionismo.

A raíz de aquella visita empecé a interesarme por esta afición.

Algún tiempo después le hice comentarios a un compañero de trabajo sobre mi interés en el coleccionismo de monedas y, él me dijo que me presentaría a unos vecinos que se dedicaban al negocio de la numismática. Así conocí a los señores Darío Uribe y Luis Alfonso Vásquez M. Ese día recibí los primeros consejos para iniciar mi colección y compré el catálogo "Tus Monedas Valen" y algunos implementos. Re-

cuuerdo que Don Darío se me fue a venderme monedas diciéndome que consiguiera las primeras entre las amistades y en los comercios de compra y venta de chatarra porque así me resultarían más baratas.

Días después fui invitado por el Dr. Ricardo Jaramillo L. a ingresar al Círculo Numismático Antioqueño, donde encontré un extraordinario grupo de compañeros, algunos de los cuales han fomentado en mí, el interés por el estudio de la numismática.

—Cuál es su querencia, el rincón más apreciado de sus álbumes?

—El rincón más apreciado de mi colección es el de las monedas de 5 centavos; fue a esta denominación a la que primero le dediqué mi mayor esfuerzo y cariño. Creo que en esta denominación he logrado reunir lo mejor de toda mi colección.

—Sabemos que entre los países extranjeros de su predilección numismática está Panamá, Por qué? Hay otros países extranjeros o temas que lo seduzcan..

—Me dediqué a coleccionar Panamá por la afinidad de Colombia con este país, porque es una colección pequeña y tiene monedas muy bonitas. Fuera de esto en cuanto a formar colección de otro país, nunca he estado tentado a hacerlo.

—Quiere comentarnos algunas de sus sorpresas y alegrías en el empeño de coleccionar monedas de 1 centavo..

—Respecto a coleccionar monedas de un centavo y otras denominaciones mínimas le comento que se trata de un tema muy interesante por la gran cantidad de países, tamaños y motivos que se encuentran; es en realidad una colección bastante interesante e instructiva.

Pasa a la Pág. 3ª)

## DE LAS VARIEDADES



En el número 24 de Numis-Notas, Noviembre de 1980, dimos cuenta del hallazgo de Don Bernardo Rivas en monedas de 1 peso de 1979 con el reverso remarcado. Hoy pueden verlo nuestros lectores en esta foto del doctor Jorge Emilio Restrepo.

## ORO-PLATA

### Estabilidad relativa

En contraste con el mercado de absurdos altibajos predominantes desde 1975, los precios de los metales preciosos han guardado cierto equilibrio en el primer cuatrimestre de 1981. La fluctuación del oro ha estado entre 470 y 495 dólares por onza troy mientras que la plata se ha mantenido entre 10 y 14 dólares. Esto representa mucha esperanza de equilibrio que influye favorablemente en todos los aspectos de la economía mundial comenzando por el petróleo que sigue siendo el centro de todo el sistema económico del mundo.

Ni el triunfo del socialismo francés con la elección para presidente de Francois Mitterrand produjo gran turbulencia en este mercado de metales.

La relación de valor oro - plata se sigue acentuando alrededor de 41:1 como se puede ver en los precios de los metales en el Banco de la República el 26 de mayo: oro Col \$ 821 por gramo y plata Col \$ 20 por gramo.

### Don Alberto Gómez F. un señor numismático

(Viene de la Pág. 2\*)  
El trato frecuente con los demás aficionados en el CINA ha arraigado mucho en usted? Forman ellos una tertulia agradable, amistosa, descansadora, y representan progreso en la afición.

Las preguntas que usted

me hace en esta última parte, son lo que verdaderamente representa para mí el CINA; un grupo de personas con las que me agrada mucho estar reunido, tanto desde el punto de vista de la amistad como por el aspecto de estudio y progreso.

## Curiosidades

Tenemos hoy para comentar algunas particularidades de la numismática de Haití pero queremos antes destacar algunos datos históricos sobre este pequeño país de las antillas que fue uno de los primeros descubrimientos de Colón en 1492.

Colón llamó esta isla Hispaniola y España la conservó como posesión suya hasta 1626 cuando piratas franceses se apoderaron de la isla Tortuga.

Después de muchas disputas, el tratado de Ryswick le entregó a Francia en 1697 el dominio de la isla. En 1804 los negros acaudillados por Toussaint - Louverture proclamaron la república independiente de Haití (occidente de la isla) y España recuperó en 1809 la parte oriental que en 1844 se independizó como República Dominicana.

Haití vino a ser entonces el primer país negro independiente del mundo y el 2º país de América en lograr su libertad.

Colombia y Venezuela recibieron un apoyo irrestricto de Haití en su guerra de emancipación porque los gobernantes de ese país se identificaron plenamente con la causa libertadora de todos los países de América.

Haití ensayó diversas formas de gobierno y tuvo presidentes como Alexandre Sabès, llamado Pétion; un rey, Henri Christophe y hasta un emperador, Soulouque Faustin, antiguo esclavo, que gobernó de 1849 a 1859 con muy poco prestigio por su vanidad y despotismo. Su nombre de gobernante fue Faustin Ier.

Y ahora sí las curiosidades de su numismática:

En 1807 se acuñó una pieza con la denominación "una céntima" (une centième). Esta es probablemente la única vez en que se emplea en femenino la denominación centavo, centésimo, o cénti-

mo. En esta pieza figura la efigie militar de Henri Christophe como presidente (en 1811 será rey). También llama la atención en este ejemplo la escritura HAYTI en lugar de Haití; y en la expresión GOUVERNEMENT DE HAYTI porque no se hace la elisión D'Haiti en que se sustituye la E por el apóstrofo.

Desde 1807 hasta 1881 la trilogía que sirvió de mote a la revolución francesa (libertad, igualdad, fraternidad) se vió recortada en las monedas de Haití en que sólo se hicieron figurar entonces dos de los términos: Liberté y Egalité. Sólo en 1881 se integra este mote con la Fraternité. Algo debió haber influido para esta determinación de negar la fraternidad.

El emperador Faustin Ier en su moneda de 6¼ céntimos (1850) adopta su propio mote: Libertad - Independencia.

#### NEWFOUNLAND:

Este territorio canadiense acuñó de 1865 a 1888 una moneda de oro en cuyo reverso se expresa el valor: 2 dólares, pero además en la periferia se lee una doble equivalencia. Two hundred cents, one hundred pence; como quien dice doscientos centavos, cien peniques. Como la libra inglesa valía en aquel entonces 2,50 dólares (240 peniques), la moneda que comentamos representaba al mismo tiempo 200 centavos canadienses y 100 peniques ingleses. Un caso como éste sólo se puede presentar en una relación política tan estrecha como la Comunidad Británica. 5 REALES:

Esta denominación fue muy pocas veces acuñada y por eso se nos ha ocurrido que es un buen tema de curso que vamos a aprovechar ahora preguntando a ustedes en qué países fuera de España se acuñó. Entre las personas que acierten se rifará un buen obsequio.

C I N A G R A M A

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2		■				■				
3								■		
4		■							■	
5			■							
6		■	■							
7				■			■			
8				■	■				■	
9					■					
10	■						■			
11										

HORIZONTALES

1. Sitio para arrimar las embarcaciones menores.
2. Hija de Cadmo y de Armonía, esposa de Atamante.
3. Ciudad francesa en el Departamento de Saone y Loire. Nota musical.
4. Invertido, raen ligeramente la superficie.
5. Orden de salida. Toque militar de retirada y en Colombia concierto a plena banda.
6. Trame su intriga. Preposición.
7. Maniato el caballo o bajo de él.
8. Aferésis de ahora.
9. Obsequian. Artículo.
10. Opera famosa. Remolcar en el mar.
11. Tomar para sí pequeñas sumas en las compras. Canta la rana.
12. Moneda con 3 plurales en uno de ellos.

VERTICALES:

1. Dicese de una lengua llena de formas anticuadas.
2. Moneda para la República de Antioquia.
3. Aprueban el chiste.
4. El libro de cada 12 lunas.

5. Virgindad de moneda. Símbolo aéreo colombiano.
6. Partícula inseparable de relación ósea. A dónde irá el buey que no lo haga?
7. Adornar a la novia con otra bella virtud ajena a ella. El antiguo Do.
8. Invertido, consonante con sentido. Admiti, confesé.
9. Sigla del poder aéreo de Isabel II. Ruidoso Dios Escandinavo.
10. Invertido, rey legendario de Asiria cuya vida disoluta ha dejado su nombre como sinónimo de príncipe afeminado y vicioso.

SOLUCION AL ANTERIOR

Horizontales:

Dinerillos. Asa. Iota. Poltina. An. Corona. SS. Lagarto. Paca. Fia. Tris. UAI. Oes. Oc. Sute. Iradé. Mcaña. Neo. Mancornáis.

Verticales:

Depósitos. Reuma. Clan. Pistón. Estolas. Cae. Cariat. Ño. Nogal. Rae. Liana. Do. Lo. Araucana. Ato. Tía. Reí. Santofimios.

# HALLAZGOS

(Viene de la Pág. 1ª)

## 1882 CINCO DECIMOS MEDELLIN CON CARA DISTINTA

Pocos días después de la publicación de mi catálogo recibí una extensa carta del señor Oen Nelson, quien es indiscutible autoridad en monedas colombianas de Cincuenta Centavos.

El señor Nelson, entre otras cosas, había comparado detalladamente los tipos once y catorce y había llegado a la conclusión de que estas dos monedas deberían agruparse en el mismo tipo. Para reforzar su argumento el Sr. Nelson tomó las imágenes de las efigies de la página 2. y calcó el perfil de la efigie número 13 y demostró que la silueta se superponía exactamente sobre la efigie número 15. El señor Nelson aseguraba que la aparente diferencia de las efigies se debía ante todo al mejor estado de conservación del ejemplar de 1883. Seguidamente en nuestro círculo se compararon las fotografías de ambos especímenes y se llegó a la conclusión de que coincidían en todos los detalles fundamentales incluyendo el muy fácil de demostrar de que las estrellas de ambas monedas poseen ocho aspas en lugar de las cinco o siete aspas tradicionales. La forma y el tamaño de las letras también coincidían y la I de LIBERTAD I ORDEN, estaba situada entre las patas del cóndor. Después de estos análisis conté a Oen Nelson diciéndole que sus argumentos eran muy convincentes y que probablemente él tenía razón en el sentido de que ambos tipos deberían refundirse en un solo tipo. También le anoté que deberíamos entonces buscar cuidadosamente las monedas de este tipo fechadas 1881 y 1882. Recientemente el señor Jor

ge Becerra, Numismático muy entusiasta de Bogotá y amigo de nuestro círculo, asistió a una de nuestras últimas reuniones y trajo consigo la bomba: una de las monedas que veníamos esperando. Los Cinco Décimos de 1882 con efigie similar a la de 1880 (tipo 11) y a la de 1883 (tipo 14). Todos que damos muy emocionados y este hallazgo nos acabó de convencer de que Oen Nelson tiene razón. Debemos buscar cuidadosamente otras fechas de este interesantísimo tipo.

Por último quiero dar los más sinceros agradecimientos en nombre del Círculo Numismático Antioqueño, de todos los lectores de Numis notas y en el mío propio al señor Millán, al señor Leo Temprano y al doctor Becerra por la generosidad al facilitarnos sus invaluable ejemplares para su fotografía y publicación.

## LOS CINCO DECIMOS DE 1887 DE MEDELLIN CON EL 5 DE LA LEY INVERTIDO.

Esta moneda aparece identificada en mi catálogo con el N° 165 y en el momento de publicación solamente se conocía el ejemplar que apareció fotografiado. Es de anotar que han aparecido de esta variedad tres ejemplares más: uno de ellos, en excelente estado de conservación fue vendido por el señor Raúl Betancur al doctor Ricardo Jaramillo. Otro, también en excelente estado de conservación reposa en la colección del señor Carlos Millán de Cali y un tercer ejemplar fue descubierto recientemente en Buenaventura. Es sorprendente y gratificante ver la forma como la publicación de un catálogo estimula la búsqueda de las piezas y el entusiasmo de los coleccionistas.